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ОКАЗАЛИ ПОМОЩЬСейчас в колхозах и совхозах идет напряженная пора. Скопилось множество неотложных дел. Это и уборка выращенного урожая, и закладка фундамента под урожай первого года одиннадцатой пятилетки, кроме этого продолжается заготовка кормов. Безусловно, что без шефской помощи сельским труженикам не обойтись.''Большую помощь колхозу. «Малокаменский» в заготовке кормов для общественного животноводства оказали рабочие Тоншаевского филиала Семеновского объединения по производству сувениров.Коллектив токарного и художественного цехов скосили, сгребли и сметали ,в стога и скирды двадцать шесть тонн сена. Таким образом, план уборки трав был нами перевыполнен на девять тонн.
А . Х Л Ы Б О В , директор.

З Е М Л Е Д Е Л Е Ц ! З А В Е Р Ш А В О С Е Н Н И Е С Е В ,

П Р И С Т У П А Й К М А С С О В О Й  У Б О Р К Е  К А Р Т О Ф Е Л Я  11 Л Ь Н А !ОЗИМЫЕ28 августа труженики нашего хозяйства закончили осенний сев зерновых озимых культур. Нынешняя посевная кампания была на редкость трудной. Много выпадало дождей в августе, что сказалось на темпах полевых работ.Осенний сев в текущем году в коопхозе проходил в два этапа. Первый фундамент под будущий урожай мы закладывали всего два дня, третьего и четвертого августа. Использовали семена озимой ржи переходящего фонда. Семенного материала хватило лишь на часть планируемых площадей.Семена нового урожая были получены к 14 августа, после чего сев продолжили. А  в последних числах прошедшего месяца механизаторы

ПОСЕЯНЫсделали завершающие заезды на озимых полях. Это право было предоставлено опытным трактористам. В первом от7 делении посеял последние гектары Виталий Алексеевич Чугунов, во втором —Григорий Поликарпович Мамаев.Для осеннего сева были использованы семена ржи сорта «вятка-2». Все они заделаны в почву с припосев- ным внесением минеральных удобрений. Норма расхода суперфосфата составила 80 килограммов, мочевины — 40—50 килограммов на гектар.На ранее засеянных участках уже появились дружные всходы.
Н . Л Е Б Е Д Е В ,директор коопхоза « Одошну рский ».

КАК ГОТОВЯТСЯ ФЕРМЫ К ЗИМЕ

ВОПРОС РЕШАЕТСЯ, Н О ...Важное место в подготовке к предстоящей зимовке скота в совхозе «Ошмин- ский» занимает вопрос обеспечения животных кормами. На протяжении ряда лет имеющаяся кормовая база в хозяйстве не обеспечивает потребности животноводства. И, как правило, совхоз уже с осени прибегает к приобретению кормов со стороны.В текущем году сочных кормов здесь заготовлено больше, чем в прошлом. Заложено свыше 3100 тонн силосной массы и Г700 тонн сенажа. Но зато заготовка сена здесь была организована не лучшим образом. Если в 1979 году хозяйство имело более 1000 тонн этого корма, то на 1 сентября текущего года его запасы составляют лишь 400 тонн. В переводе на одну условную ■ голову крупного рогатого скота имеется только 6,9 центнера кормов. Нет большой надежды на пополнение грубых кормов за счет уборки зерновых, много соломы не получить. Одним словом, количества заготовленных кормов для предстоящей зимовки в хозяйстве недостаточно. И этот вопрос руководству совхоза необходимо решать немедленно.К подготовке животноводческих помещений к зиме здесь приступили давно, еще в начале лета. Ремонт ферм решено было вести

только подрядным способом, небольшой бригадой. Как оказалось, этими силами произвести плановый ремонт помещений невозможно. Бригада работает на одном объекте, а ремонтировать нужно несколько. Подрядными рабочими • заменена крыша на Ошминокой молочнотоварной ферме № 2. В настоящее время здесь же начали ремонт полов> И по словам рабочих, закончат они это дело не раньше 15 сентября.На подготовку других дворов к зиме влияют плохие погодные ' условия. У сложнилась доставка строительных материалов к фермам второго отделения. Это, пожалуй, основная причина затянувшегося ремонта и на вышеназванном объекте, и на остальных.Такие темпы ремонтных работ не могут удовлетворить никого. Нужно, не откладывая, принимать срочные меры: для организации капитального ремонта на Кузенерскюм телятнике, текущего — на Кузенерском овчарнике, Шукшумской и Волковской молочнотоварных фермах, на Крутиков- оком телятнив;е. Во дворе Шукшумской фермы нужно менять погоеки и навозоуборочные транспортеры. 'Промедление этого может впоследствии щ5ивести к- большим неприятностям, трудностям предстоящейзимы.
В , Е В С Т Р О П О В .

О ЧЕМ ГОВОРЯТ ЦИФРЫ
Данные райсельхозуправления на 1 сентября 1980 года.Первая графа—скошено зерновых всего, вторая—обмолоче- в колхозе имени Ленина— 45, 

в «Коммунаре»— 38, в «П у-но зерновых, третья- четвертая—заложено -посеяносилосной озимых зерновых (в массы (тонн). гектарах), ти Ленина»— 35 гектаров. В 
остальных прибавка несколь«Коммунар» 201 158 214 2370 ко ниже.Имени Кирова 280 65 130 2400 Самый высокий намолот с«Путь Ленина» 150 105 210 2700 убранной площади полученИмени Свердлова 100 32 101 1160 в колхозе «Путь Ленина».«Красная нива» 81 10 72 850 Последние августовскиеИмени Ленина 294 230 270 2150 погожие дни были использоИмени Тимирязева 88 49 145 1600 ваны хозяйствами для попол« Ма локаменский» 150 — 90 2100 нения запасов грубых кормов.«Колос» 140 34 50 1280 Сеноуборку вели десять« Вякшенерский» 660 202 481 2300 колхозов и совхозов из три«Прогресс» 286 210 240 3200 надцати. Наиболее ощути«Ошминский» 548 323 190 3121 мая прибавка в заготовке се«Пижемский» 32 32 102 1100 на была достигнута в колхо

Всего по району ЗО Ю 1450 2295 26331 зе имени Тимирязева. Общие

В прошедшие дни, суббо
ту и воскресенье, колхозы и 
совхозы района имели хоро
шую возможность для увели
чения запаса кормов, обмо
лота и сева зерновых куль
тур. За  период с 29 по 31 
августа включительно при
бавка скошенных зерновых 
культур составила 172 гек
тара, а обмолоченных —386 
гектаров. Сеяные площади 
озимых культур за три дня 
увеличились на 558 гектаров.

Из всех хозяйств самого 
высокого результата в прове
дении осенней посевной и 
уборке выращенного урожая 
добился совхоз «Вякшенер- 
ский». Здесь за последние дни 
озимые размещены на 79 
гектарах, а весь озимой клин 
занял 481 гектар. За минув!- 
шие дни субботу и воскре
сенье в хозяйстве скошено

45 гектаров хлебов и обмо
лочено 47. Высокой произво
дительности на осеннем севе 
добиваются колхозы имени 
Ленина, имени Тимирязева, 
й!Чени Свердлова, «Малока
менский», «Колос». За три 
дня сеяные площади озимых 
зерновых в этих пяти хозяй
ствах в общей сложности 
увеличились более, чем на 
270 гектаров. Выше назва
нные хозяйства достигли та
кого результата за счет 
эффективного использования 
техники и людских ресур
сов.

Все колхозы и совхозы, 
кроме колхозов «Красная 
нива» и «Малокаменский», 
вели в эти дни обмолот зер
новых культур. В совхозе 
«Ошминский» с 29 по 31 ав
густа обмолочено 83 гектара,

запасы этого корма увеличи
лись на 105 тонн и достигли 
555 тонн. Теперь хозяйство 
занимает ведущее место в 
районе на заготовке сена. Бо
лее 500 тонн его сметано в 
колхозах имени Ленина и 
«Коммунар».

Хозяйствами района вы
полнен план заготовки сена
жа, но запасы сочных кормов 
продолжают пополняться за 
счет закладки силоса. Многие 
колхозы уже значительно 
перевыполнили доведенное 
задание по запасу этого кор
ма, но учитывая трудности 
предстоящей зимовки про
должают силосование, чтобы 
нехватку грубых кормов в 
какой-то степени компенси
ровать сочными.

С  полной отдачей работают в эти дни ме
ханизаторы колхоза «Путь Ленина». Хорошо 
трудится на полях хозяйства звено комбай
неров которое возглавляет опытный механи
затор’ Юрий Анатольевич Хаймов. Высокой 
выработки и хорошего качества исполнения 
работ добиваются комбайнеры Александр 
Васильевич Маковеев, депутат районного 
Совета Владислав Евгеньевич Васильев, 
коммунист Сергей Федорович Втюрнн и дру
гие. {

На вчерашный день ими было скошено 
150 гектаров зерновых. Убрано напрямую 
70 гектаров ячменя и получено 1000 центне
ров зерна. Урожайность составила по 15,7 
центнера с гектара. Это самая высокая уро
жайность в нашем районе.

На снимке: слева направо А . В . Маковеев, 
Ю . А . Хаймов, В .Е . Васильев, С . Ф Втюрнн.

Фото В . Пономарева.
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У ПОБЕДИТЕЛЕЙ СОЦСОРЕВНОВАНИЯ

СП ОСОБО TBVE Т ПР0ИЗВ0ДС ТВУХорошо организованное социалистическое соревнование, его гласность, внедрение в производство опыта передовиков — это главный (резерв в повышении производительности труда, в выполнении планов и заданий и всех технико-экономических показателей произ- 'водства.Проводится определенная работа по развертыванию социалистического сореввдвания среди строителей и в нашем коллективе. На общем рабочем собрании ПМК рассматриваются и принимаются общие соцобязательства, условия социалистического соревнования. Исходя из этих соцобязательств, мы принимаем соцобязательства по мастерским участкам, и индивидуальные, по бригадам, и утверждаем условия соцсоревнования. Подведение итогов по ПМК производится поквартально с присуждением за первое место переходящего Красного знамени и денежной премии в размере 100 рублей, за первое место среди бригад—вымпел и денежная премия 25 рублей.Подведение итогов соцсоревнования по Альцввскому прорабскому участку производится ежемесячно. Результаты соревнования заносятся на экран показателей и прорабатываются на производственных совещаниях. Ход соцсоревнования постоянно освещается з «боевых листках» и «молниях».Партийная организация совместно с другими общественными организациями стремится разнообразить формы и методы руководства соревнованием. При этом учитываются различные группы трудового коллектива. Так. * «а период строительно-монтажных работ на пусковых Объектах нынешнего года были разработаны условия соцсоревнования для отделочников, плотников, сантехников, каменщиков и механизаторов, в которых четко определялись как моральные, так и материальные меры поощрения передовиков. Все бригады работали по аккордно-премиальной системе оплаты труда.Суть всех поощрений была направлена на повышение качества и количества выполненных работ, на укрепление трудовой дисциплины, развертывание шефства и наставничества, экономию горюче-смазочных материалов.Соревнуясь в борьбе за реализацию решений X X V  съезда партии, строители нашего участка отметили последний год десятой пя- -тилетки хорошими успехами. План строительно-монтажных работ семи месяцев нами выполнен успешно, выполнен план по пройз- вадительности труда, снижена себестоимость

строящихся объектов. В текущем году по графику сданы в эксплуатацию 16-квартирный дом в колхозе «Путь Ленина» и 5Г"гек- та>р площадей торфомассива Маяково. В сентябре будет сдана больница в поселке Пижма. До конца года сдадим в эксплуатацию автозаправочную станцию и 22-квартирный дом в совхозе «Пижемский».Но наряду с положительным в организации соцсоревнования в нашем коллективе имеется еще немало недостатков. Основной недостаток, на мой взгляд, — это слабая учеба наших кадров. На протяжении многих лег наблюдается такая картина, что большинство рабочих работает только за свою личную заработную плату, не задумываясь об экономических результатах предприятия.Нас это озаботило. Администрация совместно с партийной и профсоюзной организациями стала изучать этот вопрос, и выяснилось, что наши рабочие совершенно не представляют, из чего складывается их заработная плата, что такое стоимость и себестоимость, на какую сумму нужно работнику произвести продукции, чтобы получить энную сумму зарплаты.Конечно, пока мы еще экономическую учебу с рабочими в систему не привели, но на разнарядке по неоколько минут ведем разговор об этих простых, н,о очень важных вопросах. И с людьми работать стало проще. Ведь большинство работников в коллективах хорошие, сознательные, и им вопросы экономики знать необходимо.Второй недостаток — это нереальные планы по мастерским участкам, бригадам и индивидуальные. Один мастерский участок работает легко, а другой видит, что план не выполним, и напряжение в работе снижается. Такое планирование наносит большой ущерб любому коллективу. План должен быть напряженный, но реальный, выполнимый и с включением всех имеющихся резервов. Такая система планирования позволяет коллективу и обязывает изыскивать все до малейших резервов, работать творчески, с отдачей.Имеются, конечно, и ряд других недостатков в этой важной работе. Но администрация, партийная и профсоюзная организации принимают все меры воздействия, чтобы имеющиеся недостатки изжить и с честью выполнить принятые соцобязательства по достойной встрече X X V I съезда КПСС
В. З А Й Ц Е В ,начальник Альцевского строительногоучастка.
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Чем больше в коллективе работает семей, тем выше дисциплина и производительность труда, считают руководители Ло- патинского районного объединения «Сельхозтехники». «Семейственность» е немалой .степени помогла решить здесь и проблему текучести кадров.Когда в объединение приходит новичок, обязательно поинтересуются профессией его жены. Если есть возможность, предложат и ей работу. Сейчас в объединении около половины работающих — родственники. Причем большинство из них — передовики производства,— Когда все друг у друга на виду, просто стыдно быть отстающим, — объясняет это секретарь партийной организации объединения М. Головко. — А дело для женщин у нас найдется. Они работают комплектовщицами, нормировщицами, операторами счетных машин, экономистами, бухгалтерами.Кстати, как .показывает практика, жены более активно участвуют в общественной работе и не идут на компромисс в острых ситуациях. Как-то председательница товарищеского суда при разборе проступка своего благоверного первой предложила перевести его на низкооплачиваемую работу. Не раз доставалось одному из мастеров от группы народного контроля, - которую возглавляет его жена. Короче говоря, когда семья живет одними производственными интересами, выигрывает и она, и предприятие, из месяца в месяц перевыполняющее производственное задание.Трудовая семейственность помогает районному объединению решать и бытовые вопросы. 90 процентов рабочих и служащих обеспечены квартирами. Предприятие построило для них дома со всеми коммунальными удобствами. Нет очереди в дошкольные детские учреждения. Больше стали приобретать здесь семейных путевок в дома отдыха и пансионаты
И. Б О Д Р О В ,корр. Т А СС.с . Лопатило,Пензенская область.

ВНИМАНИЕ: ИНТЕРЕСНЫЙ ОПЫТ

ИДЕТ ЭКСПЕРИМЕНТ

Ростовская область. Борьба за хлеб завершающего года пятилетки у земледельцев Миллеровского района продолжается. Районный штаб уборки урожая возглавляет первый секретарь райкома К П СС Л. А . Чунринин. Задолго до жатвы была проведена большая организационная работа, сделано все необходимое для четкого действия уборочного конвейера по су

точному графику.Для Коммунистов района нет сейчас главнее задачи, чем уборка,- Уйдут с поля комбайны, но появятся агрегаты для уборки подсолнечника, кукурузы.Хорошо подготовились к приему зерна урожая-80 работники Миллеровского элеватора. Здесь установлены дополнительные мощные подъемники для разгрузки

ТО Н Ш А ЕВ С К И Й  КОЛХОЗНИК

большегрузных автомобилей, позволившие до минимума сократить сроки разгрузки.Зерно нового урожая продолжает поступать на хлебо- приемные пункты и элеваторы.На снимках: первый секретарь Миллеровского райкома КПСС Л. А . Чупринин (второй справа) и комбайнеры совхоза «Мальчевский» коммунисты А . Е. Миколов и Н. П. Сливин, секретарь цеховой парторганизации комбайнер А . И. Гончаров.,Миллеровский рлеватор ежедневно принимает до 10 тысяч тонн зерна.Пахотный отряд . совхоза «Мальчевский» готовит почву под урожай будущеге года.Фото Е, Недери.(Фотохроника ТАСС),.

Опыт текстильщиков из подмосковного поселка Монино взяли на вооружение в передовом рязанском совхозе «Новоселки». - Сделаны первые записи в личных счетах эффективности труда доярок из бригады делегата X X V  съезда КПСС А , Р . Худяковой.В свое время на открытом партийном собрании Анна Романовна завела разговор о действенности социалистического соревнования: «До сих пор наш труд, участие'®' соревновании оцениваются в основном по двум показателям: валовому надою и жирности молока. А  какой ценой это ■достигается, как расходуются корма, сохраняется поголовье, наконец, какова себестоимость продукции? —говорила -бригадир, в недавнем прошлом сама первоклассная доярка. — Вот в газетах я не раз читала о «монинеком варианте». Хоть и придумано это в промышленности, но, полагаю, можно его применить и у нас на селе. Тогда ясен станет личный вклад каждого в общее дело — кто прибыль приносит, а кто убытки. Можно будет во всем конкретно, с цифрами в руках разобраться, найти резервы...».Собрание заинтересованно обсудило предложение Худяковой. Она вправе была поставить вопрос об учете качества труда в широком плане. Бригада — лучшая в хозяйстве, не раз побеждала в районном, да и областном соревновании. Все доярки — мастера машинного доения первого класса, с большим опытом. Современная ферма, новейшее оборудование. По рекомендации специалистов введено дифференцированное кормление животных, взят на. учет каждый килограмм кормов. Бригада постаралась,, чтобы и в летнем лагере было так, как в стационаре. Для точного учета молока есть персональные молокоприемные баки. Прямо на пастби

ще проводятся все необходимые анализы качества продукции. Все молоко охлаждается.Каждая доярка бригады получила личный счет, тщательно разработанный экономической службой совхоза, рабочкомом црофсоюза. В нем отмечены необходимые плановые показатели, обязательства в честь X X V I съезда К П СС. А  рядом—(строки о их выполнении. Причем все показатели — в денежном выражении.— Хотя эксперимент только начался — кое-что надо отработать, конкретизировать, но уже можно судить об эффективности новой формы социалистического соревнования, заимствованной нами у рабочих Подмосковья, — поясняет директор хозяйства В. Г. Горчаков. — Возьмем, к примеру, личный счет доярки Зинаиды Дмитриевой. Вот смотрите: за полугодие она от каждой из 50 коров своей группы получила по 1800 килограммов молока только первого сорта. Это выше обязательств. Прибыль с центнера составила 8 рублей 54 копейки, по совхозу же —6 рублей 12 копеек. А общая прибыль, которую принесла хозяйству эта доярка, выразилась 7795 рублями. Сохранен и весь молодняк.Успех одного — вклад в успех коллектива. Бригада А . Р. Худяковой, цце трудится Дмитриева, имеет надой от коровы на 167 килограммов больше среднесовхозного. И себестоимость самая низкая. От всего этого, естественно, возросли и заработки—в среднем по бригаде до 15 процентов. Значит «монинский вариант» для нас приемлем.К такому же выводу пришли многие в коллективе «Новоселок» — весь цех животноводства, механизаторы, полеводы, садоводы.
А .  Т Р О Ф И М О В ,  корр. Т А С С .Рязань,
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КУЛЬТУРНО-ПРОСВЕТИТЕЛЬНЫХСОРЕВНОВАНИЕВ 1977 году Министерство культуры С С С Р  и ЦК профсоюза работников культуры, опираясь на накопленный опыт, впервые объявили о Всесоюзном социалистическом соревновании культурно- просветительных учреждений, Его условиями предусмотрен дифференцированный подход к оценке таких основных показателей, как организация массово-политической работы, содействие выполнению производственных планов колхозов, совхозов, предприятий.Наша задача — помогать развитию ' социалистического соревнования, обеспечивать его гласность, распространять передовой опыт, воспитывать на положительных Примерах.Организаторами соревнования на производстве являются руководители предприятий, общественных организаций. Мы ж е . своими формами и методами только эмоци

онально усиливаем ход соревнования, особенно при подведении итогов, организуя трудовые праздники, выпуская «молнии», «боевые -листки» и т. д. В организации пропаганды социалистического соревнования на местах необходима помощь партийных организаций и руководства, как это имеет место в совхозах «Ошминский», «Пижемский», в Пижемском леспромхозе.Больше всего к производству стоит агитбригадный жанр. В рейд по отдаленным селам Кодочигов.ского, Ошмин- ского, Увийского сельских Советов выезжала агитбригада автоклуба, проведен для населения цикл бесед, посвященных июньскому (1980 г.) Пленуму ЦК К П СС. Воздать должное каждому добросовестному труженику—это наш главный стимул, который влияет на производство положительным образом. Механизаторы говорят: «Если в честь твоего звена на центральной

усадьбе поднят флаг, а в поле звенит песня, то и на душе становится радостно». А  бывает и так: выпустит заведующий клубом или библиотекарь «колючку» о нарушителях трудовой дисциплины, а в результате получит массу оскорблений от этих людей. Хотя должно бы быть все по- другому, если бы культпросветработника поддержали все, кто отвечает за производство. Ведь надо, чтобы человек почувствовал, что он действительно нужен, что с ним считаются.В сельскохозяйственном отделе центральной библиотеки есть картотека специалистов, содержащая около . 30 информационных карт. На каждой из них записана тема, по которой специалист желает получить необходимую ему информацию. Но ни в одной из них не значится тема, касающаяся вопросов соревнования, хотя на практике, ко-

УЧРЕЖДЕНИЙнечно, эти специалисты постоянно с ними сталкиваются. Нашим библиотекарям также надо наладить качественную, оперативную информацию по проблемам соревнования.Арсенал форм социалистического соревнования в области культпросветработы богат и разнообразен: фестивалиХудожественной са|мод'еяте-; льности, конкурсы на лучшую наглядную агитацию, лучшую подготовку к работе в зимних условиях. Организовано 'социалистическое соревнование за звание клуба, библиотеки отличной работы.В настоящее время мы развернули социалистическое соревнование за дальнейшее улучшение содержания работы, подготовку и обучение кадров. В этом году было направлено 7 человек в культ- просветучилища, 1 — в институт культуры.
А . К Р Ю Ч К О В А , заведущая отделом культуры.

Московская область. Егорьевская птицефабрика— недавно вступившее в строй специализированное предприятие по производству мяса индеек.Специалисты обязались досрочно достичь проектной мощности по выращиванию и откорму в год 250 тысяч голов индеек.За первое полугодие уже лродано государству 300 тонн индюшиного мяса.На снимке: ударник коммунистического труда птичница — оператор Зинаида Ермакова. Она добилась среднесуточного привеса индеек по 38 граммов на каждую голову, что значительно больше установленной нормы. На ее участке откорма птицы в возрасте 140 дней уже имеют средний вес 5 килограммов 300 граммов и более.Фото Н. Акимова. (Фотохроника ТАСС).
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Самые добрые отзывы мож
но услышать в Тоншаевском 
строительном участке райпо 
о столяре Иване Васильевиче 
Секерине. Он еще молод, но 
своим трудом снискал почет 
и уважение коллектива. «М ас
тер — золотые руки», — так 
называют его товарищи по 
работе.

Бригада столяров, которую 
он возглавляет, из месяца в 
месяц выполняет производст
венные задания, добиваясь 
хороших показателей. Пос
леднее время бригада работа
ет на строительстве Тонша- 
евского пищекомбината.

Но итогам работы за вто
рой квартал 1980 года реше
нием правления райпо как 
передовой работник Иван Ва
сильевич занесен на Доску 
почета стройучастка.

На снимке: И . В. Секерин, 
Фото В. Пономарева.

А .
ЧТОБЫ УДОИ НЕ СНИЖАЛИСЬQ  А  ПОСЛ ЕД Н ЕЕ время в ** ряде хозяйств Костромской, Калужской, Калининградской, Ярославской, Кировской, Ивано-Франков- ской, Львовской, Черниговской, Черкасской и других областей снизились удои коров. Анализ причин показывает, что в какой-то степени это связано с особенностями сложившейся нынче погоды: обильные дожди и недостаток . тепла вызвали активный рост трав, обеднив одновременно травостой питательными веществами. Резко уменьшилось содержание в траве сухого вещества. Анализы пастбищного корма, проведенные во Всесоюзном институте животноводства, показали, что сейчас в килограмме таких трав, как ежа сборная, мятлик луговой, овсяница, клевер красный, лисохвост, содержится всего 134—208 граммов сухого вещества против обычных 250 — 280 граммов.В среднем, как известно, питательность травы составляет 0,18—0,2 кормовой единицы, а теперь она не превышает 0,14—0,15 Кормовой единицы в килограмме. И если обычно содержание в траве сахара бывает равно 15— 16 граммам, то последние анализы показывают только 7 — 9 граммов. Это изменило аахаро-протеиновое содержание рациона в худшую сторону: при норме 1:1 — 1:1.2 фактически . наблюдается такое отношение как 0,6:1 — 0, 7:1.

Чтобы прекратить падение удоев, добиться роста продуктивности коров, нужны специальные меры. Прежде всего надо увеличить на 25—30 процентов размер подкормки зеленой массой всех коров, чтобы повысить питательность суточного рациона. Но одного этого мало. Коровы нс в состоянии потреблять слишком много водянистых кормов. И чтобы донести до нормы потребление ими сухого вещества, в рацион рекомендуется ввести 5 —6 килограммов сенажа или 2—3 килограмма сена. Там, где позволяет погода, полезно организовать подкормку коров подвяленной травой, в которой содержание сухого вещества доводится до 35—40 процентов.Солома зерновых культур тоже может стать хорошим дополнением к рациону коров в качестве источника сухого вещества и клетчатки. Скармливая свежую ячменную или овсяную солому из кормушек в ночное время, можно устранить отрицательное влияние водянистых кормов, улучшить пищеварение и обмен веществ у животных.Многие пастбища сейчас заросли высокими травами, значительная часть 'которых затаптывается при пастьбе.В этом случае целесообразно от стравливания их отказаться и перейти на скашивание травы, ее измельчение до 10— 12 сантиметров и скармливание из кормушек.

Так как вкус травы сейчас ухудшился, для поддержания у животных хорошего аппетита ее. надо подсаливать.Травы обеднены не только органическими, но и минеральными веществами. В летний период, а в дождливую погоду особенно, возрастает дефицит натрия, кальция и фосфора в злаковобобовых травах. Молочный скот летом в поваренной
СОВЕТЫ УЧЕНЫХ

соли нуждается больше, чем осенью и зимой, так как с зелеными кормами поступает в 4— 5 раз больше калия, что ведет к обеднению организма натрием и солевому. голоданию. Поэтому коровам ежедневно, помимо со- ли.лизунца, надо давать па 100— 120 граммов поваренной соли вместе с концентратами. Можно улучшить фос- форюх-кальциевое питание, увеличив суточную дозу кормовых фосфатов на 25—- 30 процентов.В почвах и кормах Нечерноземья (недостает также ряда микроэлементов. Для предупреждения нарушений обмена веществ полезно рационы коров обогащать солями микроэлементов из такого расчета: 10— 15 миллиграммов хлористого кобальта, 35— 50 — сернокислого» цинка, 50 — 100—сернокислой меди, 10 — 15 йодистого ка

лия и 100— 200—сернокислого марганца каждому животному в сутки.Применяя эти простые меры, передовые хозяйствапредотвращают снижениеудоев. Хороший пример в этом деле показывает, в частности, (Калининская область. Здесь направили из городов на помощь селу дополнительный транспорт, людей для заготовки кормов, создали областной штаб, который систематически и оперативно контролирует выполнение мероприятий по обеспечению бесперебойного подвоза фуража на фермы. Весь комплекс мер, осуществляемый в области, позволилпредотвратить снижение продуктивности молочного скота. В пастбищный период нередко ослабляется -внимание к кормлению и раздою новотельных коров, их удой и рационы усредняются, и животных,, требующих особого внимания, кормят так же, как и все стадо. Этого допускать нельзя. Лето и осень— особенно благоприятное время для реализации потенциальной продуктивности но-, вотельных коров. Необходимо наладить более разнообразную и полноценную подкормку таких животных; путем рационального перераспределения кормов обеспечить их авансированное кормление и эффективный раздой.Август—преддверие перехода к стойловому содер

жанию молочного скота. Уже сейчас полезно - организовать в кормоцехах термохимическую обработку поступающих грубых кормов. Скармливание их в дополнение к зеленым кормам поможет наладить постепенный перевод скота на стойловое содержание, предотвратит падение продуктивности животных и качества молока в этот период. Хорошим подспорьем в это время служат капустный лист, несортовые овощи, ботва кормовой и сахарной свеклы другие отходы овощеводства и бахчеводства. Эти дополнительные корма в сочетании с поздними культурами зеленого конвейера и обработанными грубыми кормами помогут избежать осеннего снижения удоев.Специалистам и руководителям хозяйств очень важно также .позаботиться об улучшении производственного и культурно-бытового обслуживания доярок, скотников, других рабочих молочных ферм и комплексов. Необходимо выделять требуемое количество транспорта для перевозки людей, обновить спецодежду, хорошо .оборудовать бытовые помещения.
К С О Л Н Ц Е В  академик 
В А С Х Н И Л ; Т. Д Ж А П А -  

Р И З Е , заместитель на
чальника Главного уп

равления животноводст
ва М С Х  С С С Р , доктор 

сельскохозяйств е  н н К  х 
наук.



Плакат художника И. Овасапова. Издательство «Плакат».
Фотохроника ТАСС.

С Н О В А  В Ш К О Л УЭтот первый осенний день имеет свои отличительные признаки, имеет свои краски. По мере того, как обыкновенное рабочее утро вступило в свои права по всей территории нашей страны, улицы сел и городов наполнились звонкими детскими голосами. Белые фартуки девочек и строгие костюмы мальчиков, цветы напоминают нам: сегодня в школу.Спешат на свой первый в этом учебном 
ГОДУ урок тоншаенские ученики. Веселым оживлением наполняется широкий школьный двор. Все спешат прийти пораньше, чтобы не опоздать. Держась за- мамину или папину руку торопятся те, кому впервые предстоит переступить порог школы. Ребята постарше уже не чувствуют себя новичками, весело переговариваются с товарищами, делятся впечатлениями о прошедших каникулах. Но вот прозвучала команда строиться и все ученики спешат занять свои места. Звучит Гимн Советского Союза. Торжественную линейку, посвященную началу нового учебного года, открывает директор школы В. Н. Солоницын. Он поздравляет с праздникам ребят, учителей, родителей. Желает всего доброго в этом учебном году.— Дорогие ребята, — сказал Владимир Николаевич, — Сегодня один из самых радостных дней, вы отлично отдохнули, и сегодня с новыми силами сядете за парты. С напутственным словом перед ребятами высту

пил секретарь райкома КПСС Н. А . Степанов. Пришли поздравить учеников и их шефы: председатель колхоза «Коммунар» В. П. Ш ихов и секретарь партийной организации колхоза «Путь Ленина» Д. В. Втюрин. Они поблагодарили ребят, которые . летом неплохо потрудились в колхозах, участвуя в сельскохозяйственных работах. А  помогали ребята неплохо. Работали все лето на заготовке кормов, на АВ М . Только в колхозе «Путь Ленина» ими заготовлено 280 тонн витаминно-травяной муки. Памятные подарки за хорошую работу вручаются ученикам- С. Клеш- нину, О. Дряницыну, С. Втюрину, В. Трегубову, В. Мишутину, Л. Евстропову, С. Оку- неву и многим другим ребятам. Шефам вручают букеты цветов учащиеся старших классов.Затем выступали самые маленькие—первоклассники Дмитриева Люда и , Кислицын Алеша. «Мы нее пришли учиться, мы школьники сейчас». — декламируют они. Много теплых слов в адрес родной школы, учителей, родителей было сказано десятиклассницей Ириной Ложкиной, И вот наступает самая торжест, венная минута— з̂венит первый звонок. Перевязанный красным бантом веселый школьный звонок заливается в руках первоклассницы Ларисы Квашниной. Прощайте каникулы, здравствуй, школа! Л . К У Д Р Я Ш О В А .

НА РАДОСТЬ ЛЮДЯМСтало доброй традицией в нашем районе проводить в конце лета выставки цветов. Каждый год, уже девятнадцатый раз открывается эта выставка прекрасного. Большая заслуга в этом благородном деле принадлежит бессменному руководителю районной организации Всероссийского общества охраны природы П. В. Тыринову.Поднявшись по высокой лестнице в фойе районного Дома культуры, попадешь в царство цветов, издающих нежный аромат.Поражает обилие цветов, со вкусом оформленных в различные затейливые композиции. Поистине, нет цены тем людям, которые таким холодным летом сумели вырастить прекрасные цветы, подарить радость людям. Ведь недаром говорится: «Прекрасное порождает доброе».Активное участие в выставке приняли коллективы районного комитета К П С С, Тон- шаевская и Пижемская средние и Лесозаводская восьми- детняя школы, Тоншаевкие детские ясли и детский сад № 1 Очень интересные букеты у стенда «Пижемская средняя школа». Их названия говорят сами за себя: «Фантазия», «Первому учителю», «Чудо осени», «Жу- равушки». Стенд, где находятся цветы из детских ясель, называется «Олимпийский». Здесь в окружении кукол в

различных ^национальных костюмах красуется эмблема олимпиады — пять олимпий- ких колец, выполненных из цветов. .Рядом находятся цветы из «Колоска», районной больницы, Пижемского лесхоза. Внимание посетителей привлекают букеты постоянных участников выставки Д. И. Агалаковой, А . Ф. Михалицыной, Т. П. Коване- вой, И. П. Сусловой и других цветоводов-любителей.А  один стенд особенный. Здесь гладиолусы и георгины всевозможных сортов, цветов и оттенков. И названия букетов ласковые, нежные: «Сказка», «Зоренька», «Русалка», «Лада», «Мечта». Все эти цветы вырастила цветовод-любитель А . И. Чи- кишева из Пижмы. Посетители восторгаются плодами труда этой женщины.Самые лучшие пожелания высказывают многие из посег тивших выставку в адрес ее участников и устроителей. Чувством благодарности к людям, несущим прекрасное, проникнуты эти слова из книги отзывов: «Нельзя оставаться равнодушным к людям. которые вкладывают так много труда, чтобы вот здесь на выставке могли и другие посмотреть и почувствовать как много в мире прекрасного и доброго».
Л . В А С И Л Ь Е В А .РедакторС. С. М ИХАЛИ ЦЫ НА.

1 сентября начались заня 
тия в 5 средних, 6 восьмн- 
летних и 11 начальных шко. 
лах с охватом свыше трех 
тысяч учащихся. В школах 
района работает более 200 
учителей.

Торжественно прошел праздник первого звонка в Пижем- ской средней школе, который начался торжественной линейкой. Ее открыл директор школы В. Ф. Карга- польцев. Он сказал: «Сегодня большой праздник в жизни наших ребят. Миллионы советских школьников сядут в этот день за парты. Нынешний учебный год — особенный для всех нас. Это год, Когда пройдет X X V I съезд КПСС, который наметит новые рубежи. Все трудовые коллективы готовят съезду свои подарки. Наш подарок

П Е Р В Ы Й  З ВОНОК— это отличная учеба и примерное поведение. В социалистическом соревновании по подготовке школ к новому учебному году наша школа заняла первое место среди школ района. Давайте постоянно первенствовать во всех наших делах!».Учащихся, учителей школы, родителей поздравил с новым учебным годом член бюро райкома КПСС, председатель районного комитета народного контроля В. С.

Пестов и пожелал всем больших успехов,С добрыми напутственными словами обратились к присутствующим председатель исполкома Пижемского поселкового Совета Н. Е. Нелюбин и директор Альцевского торфопредприятия Г. Н. Окрипкин: «В добрый путь! Пусть этот учебный год будет для всех радостным и счастливым!».От коллектива учителей школы слово было предостав

лено классному руководителю 10 «а» класса А . Л. Правди- ну: «И первоклассников, и выпускников школы поздравляю с новым учебным годом! Пусть праздничное настроение не покинет вас весь год!».От коллектива родителей выступила Т. Д. Зимина, которая также пожелала всем успехов в новом учебном году.Затем слово было предоставлено ученикам. Десятиклассница Н. Ефарова прочитала очень хорошие стихи о школе, о ее учениках
А . Р И Н С К И И .
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Ветлужский лесотехнический техникум объявляет дополнительный прием учащихся по специальностям «Технология лесозаготюйок» и «Лесопильно - деревообрабатывающее производство». Принимаются юноши и девушки с образованием “8 и 10 классов. Зачисляются лица не прошедшие по конкурсу в высшие учебные заведения и техникумы. Прием заявлений до 15 сентября 1980 г.Адрес техникума — Горьковская область, г. Ветлуга, лесотехникум, 606860.
• • •Производится дополнительный прием в ГПТУ-65 р, п. Тонкино, ул. Коммунистическая, д. 5 по следующим специальностям: электрогазосварщик, водительавтомобиля категории «С», повар, мастер ' сельского строительства, тракторист.

Дирекция.
• • •Тоншаевскому районному узлу связи срочно требуются на постоянную работу телефонистки, телеграфистки, почтальоны и счетоводы. За справками обращаться по телефонам 9-12-47, 9.13.53и 9-15-63.
• • •Колхозу «Путь Ленина» срочно требуются рабочие для покрытия крыши коровника на комплексе. Могут работать отпускники, пенсионеры и студенты. Оплата по договоренности. Материал имеется полностью.' •  •  •Ясли-сад «Колосок» принимает от населения овощи: картофель, лук, морковь, свеклу. Цена по договоренности.606950 р. п. Тоншзево, ул. Центральная, д. 14 Газета выходит по вторникам, четвергам, субботам. ♦
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